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非博会，永不落幕
葛 沈国栋

莫让“新生报到”成“家长报到”
葛 孙世华

新生们报到时几乎都
有 家 长 陪 同 ，校 园 、接 待
处、宿舍里全是家长忙碌
的身影…这是《新生报到，
一个学生七人陪》(《齐鲁
晚报》9月5日报道 )中的内
容。

自开学到现在，由于
军训、住校和上课过程中
发生的雷人“新闻”，真可
谓花样翻新，笑料百出。而
其中最令人费解的，是有
人竟然林黛玉再现，不是
弱不禁风，就是当场晕倒。
至于其它让人大跌眼镜的

“拉风”事件，则举不胜举。

也许有人会问：现在
的孩子到底怎么了？他们
大多数不愁吃，不愁穿，要
什么有什么，是真正的“生
在新社会，长在红旗下”，
从小到大泡在蜜罐里，吃
喝，美味佳肴，来者不拒；
玩电脑，通宵达旦，一个顶
仨；“辩论”起来，亲朋好友
不是对手，老师也要甘拜
下风……怎么一旦走上社
会，就懵懂无知，离不开监
护人了呢？不会做饭，不洗
衣服，甚至不知感恩。这哪
里是在上大学，简直是“度
假”，是享受“旅游休假”

啊！
可是话又说回来，这

只能怪学生吗？说来说去，
有 一 部 分 责 任 在 家 长 身
上，在于社会当中的某些
不好影响。是家长的溺爱
攀比心理造成了这样的反
常局面，他们的一切代劳
没有给孩子将来独立生活
打下良好基础。以至于，很
多孩子身体健康成长，心
理却未发育成熟。否则，怎
么会有大学生被骗去搞传
销？怎么会有名牌大学毕
业生沿街乞讨回家？难怪
有人说，现在是人人都在

惯孩子。
俗话说：儿孙自有儿

孙福。父母不可能陪子女
一辈子。要想让孩子顺利
长大成人，自强自立，唯一
的办法就是适可而止，该
放手时就放手，让他们学
会真正的独立，只有经受
人生摔打、逆境与磨难，他
们才能掌握生存经验，才
能体会父母的含辛茹苦，
才能懂得生活的不易，才
能明白社会的错综复杂。
不然，被娇生惯养的孩子
永远不会长大，又谈何自
食其力，奉献社会？

金秋迎盛会，非遗
展华彩。

第二届中国非物质
文化遗产博览会在枣庄
市的成功举行，为古城
台儿庄增添了崭新、艳
丽、丰富的内容，也给国
内外观众提供了学习、
参观的好机会。

以非物质文化遗产
项目之一——— 枣庄洛房
泥塑，不倒翁为造型的石
榴娃吉祥物，矗立在高铁
枣庄站的站前广场，笑迎
八方宾客，它的含义是，
非物质文化遗产像多子
多福的石榴那样，代代相
传、生生不息，也像不倒
翁那样，见证着本届非博
会是一次永续的、担当保
护与传承重任的盛会。

保护与传承，是一切
物质和精神不断繁衍、继
承、传播的过程，也是承
前启后、创造美好未来的
原动力。

人类社会不断发展、
进步的历史已充分证明
了这一点。去年二月二十

五日，全国人大常委会通
过了《中华人民共和国非
物质文化遗产法》，其中
包含了“保护为主，抢救
第一、合理利用、传承发
展”的指导方针。而笔者
认为保护与传承非物质
文化遗产与百姓民众的
关系尤为密切。

保护，是对现有非遗
项目的大力保护、热情支
持；传承是对已有非遗项
目的传授、传播和继承。

目前，枣庄市列为国
家级保护项目有2个、省
级有19个、市级有122个、
区县级有235个，如此众
多的项目充分表明：这些
非物质的、无形的遗产，
历经沦桑、经受战火和灾
难洗礼，在几代人的努力
下，已较好地保护了下
来，这些项目和传承人，
是属于中国和世界的珍
贵精神财富，是枣庄市人
民的骄傲与自豪。

传承，是指我们这一
代人，以及子孙后代们，
今后如何保护、延续这些

智慧的结晶，让它们世代
相传，建设好共同的精神
家园。

正如本届非博会会
标象征的那样：千万双手
上下共护会标中隐含的

“文”字，用团结、和谐、细
心，去呵护非物质文化遗
产。

由于时间和条件的
局限，有很多的市民没能
亲临非博会现场参观，但
庆幸的是，非物质文化博
览园9月7日已在台儿庄
古城奠基修建，不久的将
来，博览园将成为一个永
不落幕的非遗博览会。

那时，我们可以一睹
博览园的风貌，接受教
育，提高认识，大开眼界，
也可以近距离感受非物
质文化遗产的熏陶，让众
多的展品激发我们每个
人，尽上中华儿女的一份
责任，带领子孙后代，由
此出发，携手保护与传承
非物质文化遗产，共同创
造人类文明可持续发展
的美好未来！

志愿者：台儿庄崭新的名片
葛 梁淑玲

2012年9月4日，距第
二届中国非物质文化遗产
博览会开幕仅两天，也是
我们非博志愿者站点服务
队正式上岗的日子，我们
机关二组一行14人，按约
定时间早早得来到了自己
所属岗位，组长马士勇把
这几天的工作安排和注意
事项做了详尽的说明，我
们每个组员依据自己的经
验和认识各自做了简短的
发言，直到巡视人员来检
查时，被排在中、下午上岗
的志愿者才依依不舍地离
去。

虽然我们都是在机关
工作多年的“老人”，虽然
我们在上岗之前都进行了
相关的培训，但我们中的
大多数人都是第一次参加
这样的活动，我们在初次
服务时还是显得有点手忙
脚乱：我们第一位服务对
象是一位外地客人，询问
去BRT公交总站怎么走？
我们6个人异口同声地说：

“从政务中心站坐1路公
交…”外地客人被我们的

热情逗乐了，直呼谢谢！等
客人一走，我们几个也忍
俊不禁，笑出声来。我们第
二位服务对象是一对老夫
妇，大概有7 0来岁。一开
始这两位老年人老是朝
我们这边张望，什么也不
说，只是笑。我们的志愿
者主动上前询问，才得
知：两位老人来自台儿庄
农村，不识字，听说台儿
庄古城重建，想来看看，
谁知变化太大，一时找不
着去古城的路，不知我们
是干嘛的，想问我们，又
有点不好意思。

如何做好志愿者工
作，笔者以为，除了要向志
愿者誓词说得那样：尽己
所能，不计报酬，帮助他
人，服务社会。作为一个志
愿者，还要学会用“心”。正
如一句歌词写道：“志”与

“愿”都有一个“心”，志愿
者要用“心”去发现别人的
需求，学会换位思考、交换
角色去想问题，当别人需
要我们的时候能用“心”去
帮助别人。

当然，素养的提升非
一日之功。而作为非博志
愿者，是我们这个城市的
名片，代表着我们这座城
市的文明程度，是传递台
儿庄文明的一个窗口，是
外地游客评判台儿庄文明
程度的第一参照点。我们
的一言一行已不再属于我
们自己，而是属于我们台
儿庄这座千年古城。

因此，不要把志愿者
仅仅当成一个名词来看
待，请把志愿者三字与台
儿庄的名片画上等号，做
好志愿者工作不但要用心
更要用脑，在帮助他人的
过程中更好地成长自己。
学会面对种种困难。说实
话，能够在自己的家门口
为非博会服务，这既是笔
者和其他志愿者的幸运和
骄傲，更是我们的责任和
义务！在非博会期间我们
也许会更忙碌，但忙碌是
一种幸福，因为我们是台
儿庄一道亮丽的风景，因
为我们是台儿庄一张崭新
的名片！

编辑：
你好！
我叫张国利，家住枣庄

市山亭区，今年23岁，2009年
就读于山东畜牧兽医职业
学院畜牧兽医专业，2012年
专科毕业。读报之余，我惊
喜发现我们枣庄有支持大
学生创业成才的计划，但67

个创业扶持优惠名额无人问
津令我感到惊讶。我始终认

为作为新时代的青年人，不能
仅仅满足于温饱，更要有远航
的心；不能只活在小家庭里，
更要努力去做一些利国利民
的事；不能只顾自己致富奔小
康，更应当有责任和义务去用
自己所学知识技能去帮助一
批人、带富一批人。

但是我咨询后得知，
67个名额是枣庄市市中区
的，8 - 1 0万元贷款两年贴

息，而我属于枣庄市山亭
区，没有资格申请。枣庄市
有人力资源局的最高 5万
贴息贷款也很苛刻，要求
企业运行 3个月以上的才
有资格，还没创业呢？怎么
可能运行三个月呢？最后
只能申请YBC (中国青年
创业国际计划 )的政策，可
是最高也是5万，可是自贷
款之日后第四个月就开始

还款，还不如在一些银行
有个人担保贷款，最高能
贷款 1 0万，当然还要看大
学生在项目上的选择和资
金的需求。

大学生自主创业，关
键的还是要看当地政府所
给予的优惠扶持政策，以
及在大学生创业项目上的
支持不要厚此薄彼。

张国利

年年轻轻时时应应有有迈迈步步向向前前的的勇勇气气

据 9 月 9 日《京 华 时
报》报道，北京市近百教
师聚公园倡教师节不收
礼。师德，是教师人格魅
力 的 体 现 ，它 不 仅 表 现
为“为人师表”等优秀的
职 业 道 德 行 为 ，而 且 通
过 教 师 的 以 身 作 则 、诲
人不倦、热爱学生、躬行
实践等日常小事体现出
来，闪现出迷人的光辉。
教师的本职工作就是爱
岗 敬 业 服 务 教 育 ，国 家
给予工资福利待遇以及
社会认可的精神层面价
值，因此，理应保持一种
职 业 的 高 尚 道 德 ，理 应
让一种责任与爱无私地
传递。

北京二百多名教师
报名倡议教师节不收礼
令人敬重。与此同时，笔
者想到有一些教师变相
收 取 学 生 家 长 的 礼 品 、
卡 ，把 学 生 的 需 求 当 成
金 钱 的 交 换 。据 朋 友 介
绍 ，某 些 老 师 一 个 节 日
收 取 的 现 金 卡 等 礼 品 ，
远远高于自己一年的工
资 。教 师 是 传 道 授 业 的
灵 魂 工 程 师 ，如 果 传 授
这 样 的 业 ，伤 害 的 不 只
是 学 生 ，更 多 的 是 教 育
的未来。作为教师，对学
生的身心发展和健全人
格的培养起着举足轻重
的 作 用 ，教 师 自 身 的 行
为对学生有着潜移默化
的影响。当下，社会对教
师的需求正发生着深刻

的 变 化 ，人 们 更 希 望 教
师 能 够 教 人 先 正 己 ，加
强师德建设。

胡锦涛总书记曾对
广 大 教 师 提 出 过“ 四 点
希望”，一是希望广大教
师爱岗敬业、关爱学生；
二是希望广大教师刻苦
钻研、严谨笃学；三是希
望 广 大 教 师 勇 于 创 新 、
奋 发 进 取 ；四 是 希 望 广
大 教 师 淡 泊 名 利 、志 存
高远。除此之外，笔者认
为 ，教 育 部 门 应 积 极 引
导 学 校 加 强 师 德 建 设 ，
并制定硬性制度要求各
学校把师德标准转化成
可 操 作 的 具 体 细 则 ，例
如道德示范、教学方法、
对待学生等各个角度进
行考评。同时，还应建立
一个公平公开的监督评
价机制，积极引导家长、
学 生 积 极 参 与 考 评 活
动。当然，光靠简单的评
判很难取得师德建设的
实 质 性 进 步 ，学 校 还 要
注 意 对 教 师 的 培 训 ，组
织 学 习 和 建 设 相 关 制
度 ，形 成 良 好 的 道 德 建
设氛围。

所 以 ，真 心 的 希 望
广大教师注重师德的培
养 ，并 不 断 提 高 自 身 的
修 养 ，拿 出 自 己 真 正 的
师德、师风和职业操守，
为 孩 子 树 立 光 辉 的 榜
样 ，真 诚 的 祝 愿 每 一 个
教师都能成为学生家长
值得尊敬的好教师。

扎
有
话
枣
说

教师节

更应彰显师德风范

葛 闵高浚

个论

围城
图/盖桂保

小区周边随意搭建
菜市场，导致交通堵塞，
环境卫生脏乱差，不仅对
小区居民的日常生活造
成了困扰，也对市容市貌
有所影响，尤其是在建设

幸福新枣庄的今天，这样
的不和谐因素对整个城
区的建设必定会有所影
响。笔者以为虽然有定期
专项整治，但是大部分时
候是拍拍照、罚罚款，治
标不治本；因此，笔者认
为还是应该统一规划，建
立可执行的市场标准，同
时加强日常监管。

文/佐佑

街谈
巷议
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